

昭和二十五年二月十五日發行（毎月一回十五日發行）（通第十一號）  
昭和二十四年七月二十三日 第三種郵便物認可

# 慈光

第二卷・第二號

## 目次

- |           |        |      |
|-----------|--------|------|
| 佛陀論       | 山下成一   | (1)  |
| 歎異釈讀仰     | 故・波岡茂輝 | (4)  |
| 仰ぎましようよ慈光 | 松村繁雄   | (6)  |
| 聖人の常の仰    | 花田正夫   | (11) |

# 佛

## 陀

### 論

#### 山 下 成 一

眞宗の骨目は「佛の本願を信じ念佛申せば佛になる」の一句に盡りますが、始めて此教を聞くものが一番に確かめたい事は、佛陀の実在という點でありましょう。佛の実在は釋尊始め古來の聖者が自ら体得されて教法として残されてあるからそれを信すればよいと簡単にすませばそれで言う事なしでしようが、釋尊にしても親鸞聖單にすませばそれで言う事なしでしようが、釋尊にしても親鸞聖人としても吾々から見れば古代人であり現代の発達した智識を持つて居られなかつたから直にその教を信することが出来ないという難點があり、又我が身を省み又此世の様相を觀ると夢の如く幻の如く轉變無常であつて眞に落付けない迷の身、假りの世に外ならないから、どこか他に清淨真実な佛があるに違ないと思われるが、此世を夢と見、我身を迷えるものとする立場から、左様に考える事までが夢又幻であつて眞に佛在りとは頂けないのであります。

又世の中には修養の程度で賢愚の段階に限りがないから長い長い間に於ては何處かに修養の限りなく完成されて佛に成られた方があるに違ないと想うて見ても、その反対にないかも知れぬとも思われるで來て佛の実在を確信することが出來ませぬ。

又悲しい時に何か頼るものを探めその苦をまぬがるる爲に自らの思いで佛を造り上げて氣安めをする事もありましょうが、その苦が

去れば自ら佛も消え失せるのですから、全く巧利的な我が思いで造り上げてゐるに過ぎないのであります。

抑々佛が實際に在る事が證明されねば信じないといならば、證明が出來ねば信じられないという事になり、かくては自己の便宜に任さんとする巧利的な見方に外ならないので是亦佛を確信するに堪えないと思われます。

又自分から佛在りと信ずるから佛ありとすれば心の外に佛なしと速断する事になり、これも自ら信ぜられない者には永久に佛在りとは思われない。

かく色々と佛の実在に就いて考え來らば五里霧中に迷い込み終に佛ましますとは確信出來ぬ事になるのであります。私が佛ありと確信する事になりましたのは、上に挙げたいろいろの思いや考えを馳せて自分でその実在を信じたのではなくて、佛の深い眞実、手あつて大慈悲心・佛の御本願を信ぜねばならぬ様になつて始めて佛ましますと信ぜしめたのであり全く他力の廻向によつたのであります。私は眞宗の教を聞きあくまで誠ならぬ自分を省み、手も足も出ぬ窮地に落在してゐ事を深刻に知らせて頂いた時、自然に、法爾にかかる淺ましき私の宿業をあくまで悲愍し給う限りなき御同情の心

を感じするに到り、始めて不可思議にも罪業に悩む心が消散し、否大悲心の故に罪業があつても苦にならぬまでに融和轉成されたとき、聖が即得往生とのべ給いし全句を牴解させて頂き、始めて私を離れて佛陀の実在しまします事を確知せしめられ、同時に久遠の昔より一刻の豫猶なく佛陀が私の業のありたけを飽迄加護下されし事を學び、いつも／＼佛陀が私に來らせ給いつつあるとの確信が、直に佛陀の私を超えて客観的に実在しまします事が疑えなくなつて、いよいよ／＼その光耀を蒙りて、我が限りなき愚惡相を知らせて頂き、かかる奴をいよ／＼お救い下さる攝取不捨の御眞実を拜戴しつつ今日まで生かされて來た幸慶を感謝しつつ此世に人身を受けし本懨を歡喜しているのであります。

全く救われてこそ始めて佛ありと疑えなくなつたので、換言すれば、教を聞いて始めて佛の大慈悲心を聞信せねばならぬ様に御育てを頂いて、かく身に体験せしめられし爲に終に大悲心が我が身にしみついて下さつたのでしようか。我が計いでかく信じかく思うと、いう思惑や論理を合點した程度ではなく、全く絶對他力の御恵みを素直に頂かねばならぬようになつてしまつたと申す外ありません、今更乍ら上に舉げたようないろいろ／＼計ひを以て佛を確信せんとせし懦慢な私の對度を深く懺悔するばかりであります。

更らに蛇足を加うれば母性愛は子供の要求によつて出來たものではなく母が受胎以來子の未だ生れ出ぬに先だち、その子の健全な発達を祈り多幸なれかしと祈らぬ日とてはなく、時節到つて分娩するや到れり盡せりの眞實心を以て愛育忘ることなく、この母の慈愛の情が子供の身心に滲み徹つて母の実在を確信せしめられるので、無數の女性の中から唯一人を母と信じ、あくまで頼り、子供はその一

人の慈愛に底抜けに安心して成長しつつあるので、その至安至樂、無邪氣な態度は實に佛心にそのままの様に思われるのです。蛇の美醜、賢愚、貧富、貴賤等々その如何を少しも省みるに遙なく、母の身心に溢れる限りない慈愛に生きぬく子供は誠に仕合せであります。抱かるる子と母とは決して同体ではありませんが抱かるる手の強いにつけいよ／＼子と母とは一体化し然も子ならぬ母の他力をいよいよ／＼深信しつつあるのであります。佛は私の限りなき罪業に苦しむ地獄一定の相をかねてみそなわし、不請の友となつて飽迄御引き受け下されている事を体解せしめられたのは、恰も母が頼りなき我子を限りなく悲愍愛護して下さるのと同一であります。然しこれを記しました子が母に愛護されつつある実例は直に首肯出來てもかかる佛ましまして現実の私の苦惱を救濟しますとは直ちに信せられないでのその説明は一應わかつても母という実体があつて現に子を愛育しつつある事はあまりにもよく分かるが母性に等しい実体的な佛が現在しましまして現に愛護の誠を賜わりつたりとは容易に信じられないのですが、吾人の計いで佛ありときめて見た處がそれは各人の知識や思考に應じた佛に外ならず結局は吾が思いの産物であり迷想に外なりませんから如何に觀念的にはつきりして見てもそれは吾人と親しい連絡がありません。限りある人間の知識を如何に馳せて、限なき佛陀を創造せんとしても全く不可能な事であります。有限の尺度で無限を測らんとするのはひどい懦慢の沙汰であり、佛陀不可思議の世界を思議せんとする浮説は我身知らずの分齊であります。斯様な難事を成就せんとする處に難行の歎があり往々易くして人無しとの戒めもある所以であります。それ程に身

の程知らぬ邪見橋慢の悪衆生をいよく呆れ給わず、捨て給わず、その橋慢をカワイソウと見そなわし涙を以て飽迄御同情下さる佛陀の大悲を却つて感戴せしめられるのであります。此に到らしめる御辛勞までが實に佛陀の賜であります。

然し蓮師も信に入るには第一に宿善、第二に善知識と宣べられてあります、その善知識に遇わせて頂く事までが宿善の一つであり又直に佛力の廻向から「偶々行信を得ば遠く宿縁を慶べ」と祖聖が偶々の一字を高く掲げて居られますよう善知識に遇う事は偶々であります。祖聖が御修行中同一京都にあつて法然上人の御近況をよく御知り遊ばされたに拘らず廿九歳の御年までその善知識に遇い難かつた事を省みられて「眞の知識に遇うことは難きがなかなであります。恩師ましまさづばと唯々御徳を渴仰し奉る外あります。要之、佛を信するとは祖聖が「よき人の仰せをかぶりて」と歎異抄に述べ給い、又正信偈に、「唯高僧の説を信ずべし」と結ばれてあります様に、善知識の御言葉通りそのまま信順する外ないのです。つまりその御言葉を通じて流れ出する佛陀の眞実心と大悲心とを感戴する外佛陀に接する道はないと思ひます。盲信ではありますん、その慈悲と眞實とに動かされて信順せねばならぬようになります。

・佛法僧の三寶そのままが一つであつて法あつてこそ佛あり、かくしてこれを正受する僧あり、又佛いまさづば法も顯れず又僧もなく、又僧なくば法も傳らず佛も群生に大悲を施すに由なしであります。かく思いを馳せれば善知識の御言葉を唯信順し得るようになる

## 歎異鈔 讀

## 仰

故・波岡茂輝

私が始めて「歎異鈔」という本が、此の世の中にあることを知つたのは今から三十三年以前、私の歳の二十五の時でした。その當時私は中學の四、五年及卒業後一ヶ年を費して得た野狐禪の惡夢から醒めて、頻りに罪悪を感じ心が動搖して止まなかつたので、何とかして安靜な清淨な心になりたいと思つてゐたのでした。明治三十五年に東大に入學し、その年の第三學期から、近角常觀師の求道學舎に入れて頂く事になりました。學舎にお世話になるようになつた動機は、先生の日曜毎の講話を拜聴しようと云うよりはむしろ、自炊生活が貧乏な私に都合がよかつた爲といふのが本當で、甚だ先生に對しては相濟まないと今に慚愧に堪えませぬ。

學舎には佛間があり、毎朝勤行がありました。先生が讀經なさる舍生十數名がその背後に端座して禮拜するのであつた。そして勤行がすむと舍生が一人一章づつ「歎異鈔」を輪讀するのでした。これが私が「歎異鈔」を知つた始めて、當時は讀むには讀んだが、何のことか一向判りませんでした。強いて判ろうともしなかつた。時節未だ到來しない爲か、勿體ない事には、怠け者の私は朝寝坊をして勤行に参列しない事も一再でなかつた。とに角こうして私は少々」を読み始めました。

「お世話になつたのは三年間で、私は大學を出て、早稲

まで法縁に浴する事を先途とし、かくて始めて佛陀の實在が疑えなり、同時に佛陀の御救いを實感し自由無碍の妙消息を満喫せしめられる事になるのでしよう、否救われるから佛陀ありと同時に實感する事になるのであり、斷じて我が愚痴や計らいから造り上げし佛陀ではありません、砂糖を嘗めて始めてその甘い味に舌鼓を打つと同時に砂糖ありとハツキリわかる様であります。茲に某氏の質問に答えるつもりで佛陀論を稿しました。

## 法然聖人の御歌

さへられぬ光もあるをしなべて

へたてかほなるあさかすみかな  
あみだ佛といふより外は津の國の

なにはのこともありしかりぬべし  
阿彌陀佛と心は西にうつせみの

もぬけはてたる聲そすゞしき

月影のいたらぬ里はなけれども

ながむる人のこゝろにそすむ

阿彌陀佛と十聲唱へてまどろまん

ながきねふりになりもこそすれ

池の水人のこゝろに似たりけり

にごりすむことさためなければ

往復に中々容易でないので、牛込に引越したまでであつた。私はこの三年間も、我儘勝手な振舞をなし、破戒無慚な仕打を續けていながら、未だ嚴肅な反省をするに至らず、徒らに心猿意馬の狂うに任せ、罪悪を重ねてきました。日曜毎の先生の講話を幾度も「地獄は一定」「誓願不思議」「凡夫直入」の旨を聽聞したに相違ありません。然し心眼全く育した私には、所謂馬に念佛で、一念の稱名も敢てしなかつたのです。どうした都合でしたか、恰も飛ぶ鳥の跡子に影さすように、ちらと彌陀の誓願不思議が頭の中を掠め去つたように感じ何となく涙のこぼれた事もありましたが、凡愚に徹せず、自分を如實に知ることが出来なかつたので、永く大慈大悲を仰ぐこともなく忽ち退轉し、相變らず無信迷妄の凡夫人でした。

退舍後は、學舎の日曜講話を拜聴することも少なく、毎朝拜聴し

た「歎異鈔」に手をふれることも稀になつた。そして何の束縛もなく、誰にも遠慮することもいらず、心に咎められることもなく、

自由放埒な思う存分の生活が送られるだらうと思つたからであつた私はこんなすさんだ生活をしていながら、猶心の何處かに、自ら

告めるものある事を感じ、思うように自由が求められない事が感ぜられ過去の生活を清算したいと思ひ道を求める、理想を追求し、光明を憚れる傾を失つていなかつたのであります。それで機會あるごとに、道友と道を語らい、禪堂に提唱を聽き、思想に關する書を繙き、瞑想にも耽りました。之れは中學卒業前後に禪の工夫をしてから、二度目の禪的工夫でありました。當時私はもう不惑に近い年輩になつていました。それなのに、どうも大死一番するという迄には至らなかつた。手をさ出せばすぐ届く位の處に、洒々落々、明鏡止水の境地があるよう思ひながら、執着を捨てかね、喫屋から手を撤すといふ放れ業が出来なかつた。

私は大正八年、職を釜山の女學校に轉じました。此處に在職中に二人の女教師が寄宿舎で自殺しました。此の事件は生徒に非常な衝撃を與え柔かな心を可成り動搖させました。私は何とかこれを安定させ平靜ならしめたいと思い他の同僚二三と相談して、上級生卒業生の有志に、日曜の午前、自宅で「歎異鈔」の講話を始めることにしました。勿論當時私は信仰を持つていませんでした。然し年も年だから、精神にも行動にも大分落つきが出来、宗教的思想もいくらか深まつて來ていました。なお何故に講本として「歎異鈔」を選んだかと言うに、同僚の一人は「論語」を講ずることになり、「歎異鈔」なら求道學舎の時にも経験があり、且つ禪書では難解でもあり、自分にも文句さえ判らん點があつたから、それにしたのでした

何たる幸運か。私は生徒達の心を安定させる爲に講話しながら、私自身救われたのです。自身の罪惡深重、煩惱熾盛な事、どんなに理想の實現を期しても貧弱な自力では不可能なこと、何ぼう情ない口惜しいと憤慨しても凡夫にしか過ぎない事が實感せられ、此のま

まの救いなのだという事が忽然として判つたのであります。やつと心の眼が醒め、信仰をつかみ、自らほがらかな法悦の天地が開け再生の思いをしたのであつた。この時私の歳はもう四十二になつていました。こうした境地を求めてから二十三年になります。實に長い間無明の暗に呻吟していたものであります。その後内地に歸つてからも、私の信仰には未だ宿命論的なもの、自然主義的のものがあつたのに驚きましたが既に根底が築かれてあつたので、幸に轉覆することもなく誓願不思議が仰がれ、四十四にして慙々専修念佛の行者となることが出來たのでした。それから後の「歎異鈔」の有難さ、勿體なさ、この法悦を人にも分ちたいと思い、既に一千部も頒けたでしよう。「歎異鈔」に就いて述べさせて頂いたのは何千何百回か數えられません。こうして「歎異鈔」は私の信仰思想の全部である許りでなく、生活の全部にもなつてしましました。然るに「歎異鈔」は私の愚かさ故、まだく読み足りない處があり、味い方の淺い處があり、繰り返し拜讀している間に、新に発見するものがあつて躍躍歡喜することが屢々あります。私は死ぬまで、この尊い聖教を繰り返し繰り返し拜讀しようと思つています。

「歎異鈔」は實に薄い小冊子に過ぎないが、併しその中に書かれてあるものは天地の大を貫き、乾坤の廣きに充ち溢れているほど深遠幽大なもので、大藏經六千卷を壓縮し、大乘の真髓を述べられたもので、佛教の信仰はこの一冊に盡きている。實に何等の誇張なく文字通りに、世界有らゆる書籍の中で王座をしめるものである。これは見聞の狭い私の感じ許りでなく、東西の書を涉獵している學者宗教家の等しく強調する處である。單にその内容の世界第一である許りでなく、之を表現している文章も簡潔、平明、流動、端麗、雅典で恐らく我が國文書中冠たるものだというても敢て誣言でないと信するものであります。

## 仰ぎましようよ慈光(三)

松村繁雄

### 一三、悲惨なるこの現實

私は前号に於て、「佛様のお慈悲は、私に永遠の圓滿と本統の幸福を與えるために、先づ私に、私の本統の姿——無明である事罪の塊りである事無力である事を知らして下さる」と云う事を語りましたが、この事は、まだ佛縁に觸れ給わぬ方々にとつては、「罪の塊り」と知れてそれがどうして幸福か?」と云う疑問が起ると思いますところが、自分の本統の姿を分らして貰つてそこに開ける幸福の世界と云うものは、明るいと申そらか、廣いと申そらか、清らかと申そらか、何一つ不足のない、何一つわだかまりのない、充ち足つた有り難い世界であつて、そこは、「罪の塊り」と云う事を本統に分らして貰うものだけが體験させられる世界であり、理くつで説明の出来るものであります。かつては人様の子を歎えた身の面つとして人生の本統の姿を見せて貰う者としてはどうして黙視することが出来ましよう。本紙「慈光」が刊行されることも、一人でも多く慈光を仰ぎ給うて本統の幸福に生きたまえかしと祈らるる悲願であり、私も、この不束な身を持つてまことにおこがましいとは思いつつも何とかしてその「廣い明るい世界」を御紹介申上げたく、本號に於ても暫らく語らしていただき度うござります。就いては、私は次の

ところが、この事はよく考えさせて貰わねばなりません。私共はどうぐ之を「他人の話」として眺め、「自分は圓滿はやつてゐる」

### 一四、他人の事でない

と考えたがるものであります、その、「自分は圓滿だ」と考る事が果して本統に圓滿であるかどうか?、そこを静かに考へて見ねばなりません。水面に浮び出た氷山の、形がたとえ小さいからとて冷い氷塊である事には更に變りがないように、私共も、如何に外見を上品に裝うても心の底が常に對立的に排他的に燃つているのでは、それは圓滿ではありません、ところが、なきない事には私共の心はいつもすぶつて居り、どんな親しい間に於てすら、たえず「へだて心」があつて仕様がないではありませんか。

自分のしている事、考える事、それは當然なさねばならぬ、考えねばならぬ事でありながら——たとえば「人に親切にする」という事は人として當然の事であるのに——「おれは親切している」という気持ちをどうしても離れる事が出来ません、若しそれ少し目立つた事でもしようものならすぐに「よい事をした」と考え、「せん筈の事でもしたような」氣持ちになり、全く、いぱりたい心、恩に着せたい心がへばりついてのきません。

それかと思うとそれとは反対に、他人に對してはいつも「斯うあつてほしい」と云う要求を持つて向つて居り——たとえば、譽めて貰いたい、認めて貰いたいと云うような——その要求に叶へばよろこびもするが叶わねば不満をいだく、そうして、その要求をはしから大きにしてはいつも不満をいだく、若しそれ、その不満を「こらえ」でもしようものなら「おれなればこそ」という心になり、全く、要求する心、攻めたてる心しか持つて居りません。

そうして又一方では、「斯うせねば悪いだらう、ああしなければすむまい」と、氣がね、へつらいの心が捨てられず、時には「ああした」と安緒し、時には「していい」と氣にかかり、表むきは親

た。私はただ、その御眞実なる慈光を仰げばよいのでありました。

ところが、その廣大無辺なるお慈悲を人はなか／＼見よとはせず、折角佛縁に近づいても、その、簡明にして絶対なる眞実を卒直に受取る人のなか／＼少いのはどういう事でありますか?、思つて見れば、それはまことに痛ましい事であるけれども當然の事であつて、この、久遠劫來の氷塊のよくなれ冷い心に、「おれは冷いのだ」という温い自覺が起るゝ筈がなく、況んや、温い佛のみ心を仰ぐよくなれ温い心のあらう筈がなく、氷塊のままに、氷塊を氷塊とも知らずに、久速に流れ行くより外に道のないのが私であります。然るに今、おぼる氣ながらも氷塊を氷塊と氣づかせて貰い、「冷いであろう」と理解します佛様の温いみ心を仰ぎます、是は炒豆に花が咲くよくなく不思議な現象でなければなりません

悲しい哉、世の所謂まじめな方々が、幸に我徳性の完成を懇念しながら、修養によつて——我が力によつて——それが完成出来るものと誤見し努めても努めても温くなつてくれない心の実態に笑き當りながら、續もわが氷塊の実態を發見し得ず、いつまでも人智の盲見に迷惑されて修養に依存し、不可能を不可能と覺り得ず、そこにそれを憐み給うて温めて下さる明るい高い智慧光が輝くものを、それは更に仰ぎ給わぬという事は、それが人生のやむを得ぬ姿であるとは云いながら歎かわしい限りであります、今までたくも慈光を仰がして貰うもの、全く、「たま／＼行信を得ば遠く宿縁をよろこべ」のおすすめに従つて、佛様の五却思惟の本願という事がこの私一人のためであつたと仰がずにはいられないではありませんか。

と申すと、まだ佛縁の到りたまわぬ方々は、「すべてを宿縁に任せ、運の至るを待つか?」といふ疑問を抱かるであります

しいと云うものの心の底ではへだてて居り、全く、おのれのツラを飾る事ばかりに心をとらわれてゐるではありませんか。  
氣がつかねばそれまでですが、今氣がついて見ると、私の心はその、へだてる心、攻める心、むさぼる心しか持ち合わざず、表面どのように無事に見えて、水面下にかくれた氷塊のように、まこと冷いではありませんか。

## 一五、めでたい端緒

では、その冷い氷塊をどうすればよいか。先に述べた奥さんの場合その苦しい実際問題をいつたいどうしたらよいものか?

無反省の人なら「わたしは善いけれど母が悪いから」という事にして、圓滿にいかれない責任を母にぬりつけてしまされもしょう。又、馬鹿横着な人なら「仕様の無い事」として打ち捨てて、その不和の責任を運命の罪として涼しい顔で居られるかも知れませんけれども、幸に佛縁に觸れて、その責任がたとえどこにあろうとも今現に、斯うして惱み、斯うして母を攻めているわが姿の見にくさ哀れさ、淺間しさに氣付かして貰つて見ると、それをどうして放任して置かれましょう。憎いのは人では無くてこの「我」であり、問題は運命にあるのではなく私のこの「現実」にあると氣がついて、ここに求道の一歩がはじまり、やがて本統の幸福に必ず到達すべきめたい端緒が開けるのであります。端緒さえ開ければ道は必ず足許にあるのです。「この、哀れ淺間しい私」の上に、「さぞ困るであろう、悲しかろう」と呼びかけて下さる佛様のお慈悲が、御親切が、御同情が、ありありと光り輝いてゐるのです。その、「さぞ困るであろう」と知るし召す御理解の中にこそ、私のこの、して見ようの無い罪は、苦惱は、しつぱりと融かされてしまふのであります

## 一六、どこまでも水

ようが、「宿縁をよろこぶ」という事は救われて後——氣づかして貰うて後——自然に出てくる餘瀝があつて、まだ救われぬものが、宿縁だからというて時の到来を待つて居る筈のものではありません。若しその如く考へたら、それこそ自己を放棄するものであり、「死せる」に等しいのであります。

さて、それではどうすればよいか?、一生けんめいになつてただみ教を聞けばよいのです。み教とは何か?、佛様の眞実なる温いお心を聞くのです。わけを聞いて物識りになつて、それから救われる——のではなく、すでに、現に、温いみ心に包まれてゐる事を聞くのです。ここを聞き違ひしではありません。

さあ、佛様のお心を聞きましょう。佛様は今、修養しても、修養しても、どうしても善くなれない私に、「どうしても善くなれないお前だ、どうしても圓滿になり得ないお前だ、さぞ苦しいであろう、そこが可哀想でたまらぬ」とおつしやいます。ところがそれを聞く方では、「そのお慈悲が分つたら少しは温い心が起つて善くなれるだらう」と、またしても豫想を立てて、何とかして少しは温くなるうとさせるのです。

ところが佛様は、「お前はそんな豫想を立てるけれども、お前に温くなれる力は全然無いのだ。その力が無いばかりか、『そう云う自分だ』という事を知る力も無いのだ」とおつしやいます。「そのような無智なお前に、その様な悪いお前に、温い心、感謝する心のあらう筈がなく、温い心のあり得ないお前に圓滿も調和もあるう筈がない、悲しかろうけれど、それがお前の性分だから——そういうお前だからふびんでたまらない」とおつしやいます。

ところが、聞く方では又、「それほどの御親切と聞くからには少しあるこぼれのうなもの、温い心になれそうなもの」と、又しても温い心になろう、なろうとあせるのです。そこで佛様は、「よろこべる力の無いものが、よろこぼう、よろこぼうとしてあせるその姿こそ、自分で自分を知らない、深い迷いの、無智なお前の姿であつて、お前としては、それより外にはして見ようが無いのであるう、だからそれをやめよとは言わぬ、賢うなれとは言わぬ、迷いを止めよとは申さぬ、その、深い迷いの、して見ようのない苦惱のお前である事がふびんでたまらない」とおつしやいます。

さあ、ことは一つしみじみと考えて見ねばなりません、前の奥さんの場合、「たとえお母さんがどんなに悪いにしても、それに対抗していくてそれがやめられない自分は尙更悪いのであるから、お母さんのよし悪しに拘らずただ「私が悪い」となりさえすれば何事も心から笑えて、圓満に調和がとれそうなものを——と、思えど、理くつの上では「自分が悪い」となつて異れても、心の奴がどうしても

「本統に悪い」となつて異れず、「自分も悪いがお母さんも悪い」という心がどこまでもくつ付いて来てどうにもならず、そうして、そこを努めればつとめる程「自分は斯うまでつとめるのに向うはそれを知つて異れぬ」となつて、どうしても「わたしが悪い」の本物になつて異れません。

噫、考えて見れば、どこまで行つても「わたしが悪い」の本物になつて異れない程の悪い奴でありますながら、その悪い事は攻めずに、どこまでも「自分も悪いが相手も悪い」と相手を攻めて、際限なく人も苦しみ自分も苦しんで行くより外に仕方のない性分の私であります。げに、仕末のつかない、どこまで行つても「悪人を悪人と

の如きこの罪の塊り故に、見捨てられぬと引き取つて、私と共に泣いて下さる御眞實でました。

思えば、グチの深さよ愚さよ。慈悲の強さようれしさよ。「懷かし」と思う心も我ならで、親のお慈悲の通り故なり——この冰のような私に、ほのかながらも自性が知れ、この迷える奴が、この悪い奴が、悪いままに安らわしていただける世界を與え給うとは、不思議も不思議全く佛願力の不思議と驚くより外はない。かくて凡小の私が何を力むこともない、凡愚の私が何を悲しむ必要もない、仰ぎ見れば嬉しいみ光りにしつぱりと抱かれている私であつたではありませんか。

かくして、佛様は私に本統の幸福を與えたために——私を佛の世界に誘引せんがために——まず私に、私が罪の塊である事を知らして下さるのでありましたが、それは全く不可能を可能にして下さる事であり、右に心を起さしめ給う事であり、願力の偉大さに驚嘆せざるを得ないではありますか。

さて、そして今願力の不思議によつて、大悲の光明の廣海にしつぱりと浮ばして貰つてゐる自分と氣付かして貰つて見れば、今迄の矛盾ばかりの暗い世の中と思つた事がまことに明るい楽しい世の中と變り、悲しいと思つた人生がまことにうれしい人生と變り、圖らずも、運不運を超え、煩惱を超え、苦惱を超え、遙なる大安慰に帰命させられて仕舞うではありませんか。慶ばしい事かな。

その榮禍の波轉する風光については更に次号に於て語らっていただきたいと思います。

(合掌)

## 持名抄

### 雲の峰

疲れたる旅人の、あおぎ見る大空に

さまざまの姿して、わきあがる雲の峰

わきあがりやがてまた、崩れゆく雲の峰

あわれそのさだめなき、まとわしの姿かな

わが辿る運命の、はてしなき旅の空

われはまた日毎見る、たのみなき雲の峰

まめやかに淨土をもとめ、往生をねがわんひとは、この念佛をして、現世のいのりとは思はべからず。たゞひとすぢに出離生死のために念佛を行はずれば、はからざるに今生の祈禱ともなるなり。これによりて讀幹喩教といえる經の中に、信心をもて菩提をもとむれば現世の悉地も成就すべきことをいふとして、ひとつたとえをとけたとえは人ありて、種をまきて稻をもとめん。またく稲を望まざれども、稻いできぬれば、稲自ら得るが如しといえり。稻を得るものは必ず稲を得るが如くに、後生を願えば必ず現世の望みかなうなり。稲を得るものは稻を得ざる如くに、現世の福報をいのるものは必ず後生の善果を得ずとなり、經釋のぶることかくの如し。

さとり得ない悪人」の私、その悪人の行く所、その悪人の住む所、どうして圓滿がありましよう調和がありましよう。之は單に、家庭問題ばかりでありません誰に對しても、何事につけても——佛様に對しても、道を聞くにつけても——いつの場合も同じであり、微笑の生活を理想としながら、その實は、いつも闇涙にむせぶより外仕方のないのが私の現實であります。

然るに、悲しい哉やそれをそれとよう覺らずに、圓滿を望み、微笑を欲して、それが出來ない罪を人にぬりつけて、人が邪魔して、社會が邪魔して圓滿が出來ぬように思ひ込み、困る困ると泣いているコノ私こそ(奥さんこそ)まことに恐ろしい悪人ではありますか。然も、それほどの恐ろしい悪人、それは横着な自分であります。然も、それほど恐ろしい悪人、それは横着な自分であります。然も、それでもまだ「自分はすぐれている、分つている、お慈悲を聞かして貰つて」と思い込んで、勝者の氣持ちでいる私であるとは……いや、はや、氷は逐に、氷とも知らぬ氷であるより外に道がないであります。

### 一七、かねて知ろしめされて

ところが佛様が、そこをかねて見抜いて下さつて、「煩惱具足の凡夫よと理解して、見捨てはせぬと同情して下さつて」どこどこまでも知るしめすと云う事は、是は、他人の事でなくコノ私たまりであります、「話」ではなくコノ私の現実の上にありありと光りて下さる事実であつた、と、はじめて、とうとう藏かして貰うばかりではありますか。

今、そのお慈悲に遇うて見れば、佛様はまさに私のものであり、私はただ、その佛智を浴びて、一切を佛智のお計らいにお任せ申せばよい。悪うてもよいのではない、よくなろうにもよくなれない氷

# 聖人の常の仰

花田正夫

聖人の常の仰には

「爾陀の五劫思惟の願をよくく案すれば、  
ひとへに親鸞一人が爲なりけり、

されば、そくばくの業をもちける身にてありけるを助  
けんと思召したちける本願のかたびけなさよ」

## 一、常の仰

歎異抄總結文

聖人御入滅後七百年の今日、聖人の常の仰に接することが出来るのは、ひとえに唯圓大徳の御恩である。總て常の仰といふものは、語られる方では無意識的に、極く自然にせられるもので、言われたあとでもあまり意識せられない場合が多いから、常隨性近する者の亘の底にのみ深く刻まれる言葉である。

次に常の仰は語られる人の生命に深く滲み徹つた、血となり肉となつた言葉であつて、よきにつけあしきにつけて自然に発露し、万人の前に繰り返されたものである。語られる人の生命がそれ一つに貫ぬかれて、生活の基盤がそこにうかがわれるものである。だから聖人の常の仰を頂ければ聖人の眞面目に直接お會い出来るのである。然し唯圓大徳も聖人御在世の時は、聖人がまた同じことを仰られて

いるといった風に軽く聞き流していたかも知れないが、聖人御滅後三十年の歎異抄を誌された時には、全くかけがえのない金言として強く深く心地にひびき無限の感謝の情が溢れたことであろう。

## 二、親鸞一人がためなりけり

私共が先づこの聖人の仰を頂いて一番印象深く心に刻まれるものは、親鸞一人がためなりけりの一匁である。私は長い間この御言葉はどういう味であろうか、どう了解したらよいのだろうかと色々と憶測した。十方衆生の救濟を誓われた阿爾陀佛の本願を、親鸞一人がためなりけりと感佩される御心底が不審でならなかつた。

時には、「我身一人の秋」といつた風な詩人の句を想い浮べて見たり、時には、廣島の某小學生が教育勅語の「爾臣民」とある爾と

は私のことであると答えたときいて感激したこともあつた。又時には、法華經の長者窮兒の比喩において、長い間流浪落魄の窮兒を迎えた親なる長者が色々と方便をめぐらして育て上げた舉句、親戚知己を招いて大宴會を催し、其席上父子の名告りをあげ全財産を譲つた時「我願わす、求めざるにかかる財寶を我身一人に得たり」と窮兒が狂喜したとあるのを知り大いに解った積りになつたこともあつた

或時は、信仰は何處までも自分一人が問題である。徹底した個人

的なものである。他人に眼を注ぐようでは駄目である、死に臨んでは獨生獨死獨去獨來である。聖人はそこに立たれて、一人が爲なりけりと味われたのである、それでこそ力強いのだと感心させられたこともあつたが、それではこちらが強いて十方衆生とあるのを我身獨りに取らねばならぬ無理が残つた。こうした私に大きな指針を與えて下さつたのが池山先生の「親と子は二つにして一つなのだ」という一語であつた、「親が総ての子が可愛い」というのは結果であつて、親にとつては小供の一人一人がかけがえのないものだ」と教えられた。佛の衆生を總て憐憫されるのも衆生の一人一人をかけがえのないとみそなわされる自然の結果であると大いに了解させられた。然し小供のない私にはそれが直接に實感されない、それに相違ないとまでは思うが、そうだとならないでいた。或日のことであつた。亡き父母のことを憶い續けていた時、フト氣づかされたのは、自分は五人兄弟であるから五分の一の親を思うべきのに、他の四人の兄弟

のさまが聖人の御心に感應して、一人が爲なりけりと繰り返されたのであつた。涅槃經の「阿闍世の爲に涅槃に入らず」の阿闍世がそのまま、親鸞と轉じているばかりである。夏は暑いから暑い冬が寒いから寒い」と同じく、阿爾陀佛の五劫思惟の本願が、親鸞一人がためであるから一人が爲であると仰られたばかりで文句も理窟もない、それがそのままそれである、冷暖自知より外はない。さてそこまで知らされる時、聖人の仰がそのまゝ我身の上におちて来る。即ち私一人をかけがえのない者として久遠の昔から哀憫し護念し憶念して下さる阿爾陀佛の實存しましますことを聖人が身をもつて證して下さるのである。常の仰を味つていると何時しか聖人の御姿は消えて私一人が久遠の慈光下にあることを知らしめられる。見物席にあつて傍観していた私自身が知らぬ間に香光莊嚴の檜舞台にひき上げられている。何たる不可思議であろうか。然し聖人も亦「阿闍世の爲に涅槃に入らず。阿闍世とは一切五逆の人なり。有爲の衆生なり」の佛語を感佩されでは、「阿闍世とは我なり、五逆の人、有爲の衆生とは愚禿の身なり」と直ちに味到されて、親鸞一人が爲なりけりと轉化同入せられている。して見れば聖人の御述懐がそのまま我事として引接せしめられるのも頗る自然の善巧である

そこで大いにうなづいたことは、私一人の親として常に感得出来るのは、父母が常にかけがえのない者として私一人を長い／＼間育くんで下された結果である。點滴が岩をもうがつに似て、親の心がこちらに直接に自然に反映して私一人の親と感應するのだとしらされた。聖人が親鸞一人がためなりと常に御述懐遊されるのもここにあつた。阿爾陀佛が常に慈父母となり、一子の如く憐憫される佛心のそ

光の直射するところに無數の塵埃が見え初めるように、親の眞實心が徹到するところに子の懺悔はある。阿爾陀佛の五劫思惟の清淨眞實なる心光を御身一人の上に感得せられる聖人は「さればそくばく

の業をもちける身にてありけるをたすけんと思し召したちける本願のかたぢけなさよ」との懺悔と感謝が常に御口から繰り返されたそくばくの業とは數限りもない然も根強くまつわつてつきることのない惡業煩惱の謂である。その具体的な内容が聖人晩年の愚禿悲歎述懺である。

淨土真宗に歸すれども眞實の心はありがたし虛假不實のわが身にて清淨の心もさらになし外儀のすがたはひとことに賢善精進現ぜしむ食瞋邪僞おおきゆえ奸詐もはし身にみて惡性さらにやめ難しころは蛇蝎の如くなり修善も難毒なるゆえに虛假の行とぞなづけたる無機無愧のこの身にてまことの心はなけれども彌陀廻向の御名なれば功德は十方にみちたもう小慈小悲もなき身にて有情利益は思うまじ如來の願船いまさば苦海をいかでか渡るべき蛇蝎奸詐のこころにて自力修善はかなうまじ如來の廻向をたのまでは無機無愧にてはぞせん。徹頭徹尾御自身の惡業煩惱の塊であることを投げ出されての懺悔である、清淨ならざるなく眞實ならざるなき佛の慈光に照らし出された凡夫迷妄虛假の實相を徹塵の苛責なく吐露遊されての御懺悔である。これがさればそくばくの業として仰られる内容である。唯圓大徳もかかる常の仰を蒙つては直に思い浮ぶのが善導大師の「自身は現にこれ罪惡生死の凡夫、曠劫よりこのかた常に没し常に流轉して出離の縁あることなき身としれ」という金言であつた。東西相去ること千里、古今相距つること幾百年前聖後賢の表白が肝膽相照應して全く規を一つにしてるのは、いづれも佛智によつて自照せられた凡夫の眞實相であり、佛のかねてしろしめす凡夫の實体そのままの懺悔であり表白だからである。盡未來際を経ても不變不改の金言である。

### 二歳遂に念佛門に歸せられ無明長夜の、燈炬を得られたのである。

白井成允先生は母堂の死を縁とされて、「天なり命なり」の儒教に安らぎを失われ、基督教の門を叩かれて數年、そこにも安らぎを得られず近角先生の教を聞かれて聞法遂に四年、いかにしてもまじめになり得ぬことに行き詰られて、彌陀佛の本願は斯くの如くふまじめでしかり得ぬ者の爲めであつたと氣付かれて初めて大安心を得られた。そしてふまじめでしかり得ぬ自分を喻えて常に濁水滿々たる大河の話をされている。即ち「人々が濁水の満ちた大河の橋上に立つて、濁水を淨めようと氣短かに考えるが、河の濁りのよつて來るのは遠く遙な山上から始つてるので、橋上であせつてもどうにもならない。丁度そのように我々のふまじめさも、よつて來る淵源ははるか久遠の生命の濁りに起因しているので、これから先もそうであるより外はない、それを何とかしよう、何とかなると考えいたことが誠に身の程を知らぬことであつた」と一分一厘如何とも爲し得ぬ我等の實相を告白せられている。

全く三世に渡る生命の濁悪さ「一切群生海無始より已來乃至今日

今時に至るまで、穢惡汚染にして清淨の心無く、虛假詔偽にして眞

實の心無し」と知らされる時「是を以て、如來一切苦惱の衆生海を

悲憫して、不可思議光藏永劫に於て菩薩の行を行ひ給いし時、三業

の所修、一念一剎那も清淨ならざるなく眞心ならざる無し」と「たすけん」と思し召し立らける本願」を頂戴するばかりである、凡夫直入の真心はそこに決定せられる。

凡夫虚假の相に氣づかざれつたおよいのわるいのとはからいが難るのは三世に渡る生命の濁悪さをかねて佛が見抜いていらせられることを知らないからである。

一擧て兩聖人は御自身のこととして以上の懺悔をせられているが、せ我自身はどうであらうか。「汝自身を知れ」とは千古の名言であるが、どうしたら正しい自己を知ることが出来るのか。佛陀は、鏡は鏡自身を寫し得ず、刀は刀自身を切ることは出来ぬ、如何なる智慧者も身辺三尺は暗闇である」と訓えられている。自己反省とか自己を掘り下げるとか言つて見ても、元來不完全な自己が極く皮相によつて見出された古聖賢の懺悔を鏡とする外にない。

聖人の悲歎述懺と大師の懺悔こそ私共の眞相を知らせて下さる唯一つ正しい自己の全貌を知る道は完全圓満な鏡の前に立つばかりである。狂者は狂を知らないが醫師はよくそれを見抜く、即ち佛智によつて見出された古聖賢の懺悔を鏡とする外にない。

聖人の悲歎述懺と大師の懺悔こそ私共の眞相を知らせて下さる唯一無二の明鏡である。私共の日常の心の動きと身の行をこの鏡に照して実験しなければならない。孔夫子も「學びて思わざれば冥し」と訓えられている。教を聞いてもそれを毎日の生活、實際問題の上に實習し實驗しないならば無効である。繪を描くには紙がいる。我等日常の生活の紙の上によき教の畫が描かれて行くことが大切である。

近角常觀先生は清瀧滿之先生を中心として白河薰を作り宗園革新運動に邁進せられた末五分五分根性のやまぬ一分一厘も眞實の善の出來ない、常に惡に負けてばかりいく自分に行き詰られて大煩惱に陥られて廿九歳にして初めて佛の大慈悲を感じ得せられて最大良友を得られたのである。

池山栄吉先生は獨乙に留學後、日本最初の勞働問題の提唱者となり、全身心を投じて努力せられた舉句に、名利の心が中心となつて眞の善は微塵も出來ない偽善でしかない自己を自覺せられて四十

聖人がよきにつけあしきにつけても、またたづね來るあらゆる人々の前に終生繰り返して下された常の、仰こそ、我等の身の罪惡の深き程を知らせて下さる絶對無二の鏡であると共に、朝夕罪業にのみまどい、さるべき業縁の催しによつては如何なる振舞をするかも知れぬ身の全体を久遠の昔よりかねて知悉し給うて、その故にこそかけがえのない者と、私一人を哀憫下さる彌陀佛の實存しましますことを御證し下さるのである。

奥山に柴折り柴折るは誰がためぞ、親の身すて、かゑる子のため

とは姥捨山の歌であるが、私共何時もうつかりぼんやりして、聖人

こそまことに徹底した古今獨歩の人であるなどと感心ばかりしてい

て他人事に常の、仰をも聞き流してのみ居る。親の身すて、かえり見ない者に老母となり柴折となつて聖人は常の仰を残して下されたのであつた。

### 法然聖人の御歌

露の身はこゝかしこにて消えぬとも

心はおなじはなのうてなぞ

柴の戸にあけくれかゝる白雲を

いつむらさきの色にみなさま

まことのこゝろなくてこそせね

# あそがき

講和問題、台湾問題、自衛権問題等々新  
春早々多事多難の山積であります。いづれ  
も私の手のとどかぬ問題ばかりで、我が方  
をまもりつつ事態を静觀する外はありません  
然し風が東から吹いても西から吹いても太陽  
は常に東から昇ります。萬古不動の佛陀の陽  
光を浴びてあるべきように世を處して参りま  
しよ。

△佛陀論は山下先生が佛の實在を苦にされ  
る方々へのよき指標を掲げて下さいました。

「如來に歸依するは、如來に調伏せられて  
如來に歸依するなり、法の潤澤を得て信樂  
の心を生ず」とは聖德太子の指南であります  
す、如來の調伏なくしては歸依も亦不可能  
であります。

最近所謂哲學者の手で知的宗教論が巷間に  
澤山出ました。然も情意の世界に滲み込んだ  
ものは稀であります。佛法は毛孔から入ると  
昔から申します、知情意の全人格に佛心が徹  
到して初めて人間革命が建現するのであります。  
或無神論者を評して「頭は無神論である  
が身体は有神論者だ」と子爵を例いて居る右  
句がありますが最近の哲學者は「頭には有神論  
で身体は無神論者である」と評せられてや  
むを得ないでせう。

太陽を探すのに提灯や洋燈は不要です、提灯  
の知識や、洋燈の経験で探し出した太陽は光  
も熱もない絵の太陽、作られた太陽です。太

陽は太陽自らの力で明らかに現われます。

別院、毎月廿四日、市内昭和区北山町教西寺  
○法通寺、昭真會講座

△歎異抄讚仰の波岡先生の一文はまさに身  
心を擧げて歎異抄の中に没入された貴重な  
手記であります。今はなき先生の徳風を偲  
び、有り難く頂戴いたしました。

△松村氏の原稿は愈々底についての慈光を簡  
明に然も詳細に知らせて下さいました。私  
も對人問題において自分の鬼の心、蛇の心  
に南無三、行きつまつて文字通りウロ／＼  
であります。嗚呼然しそこにこそ彌陀佛

本願の御誓がましますのであります。斯  
も私全體を知悉し洞察されての大悲心ま  
しますと知らされては身も心も須けるばかり  
であります。大悲一つが私の生命とさせ  
られました

△聖人の常の仰は歎異抄を拜誦し始めまして  
以来常に私の腰を直して居りましたことを  
謹させて頂きました。

| 定 價 | 一部金拾五圓(郵税共)   | 昭和二十五年二月十日印刷   | 毎月一回十五日發行      |
|-----|---------------|----------------|----------------|
| 定 價 | 一年分金百八拾圓(郵税共) | 昭和二十五年二月十五日發行  | 毎月一回十五日發行      |
| 編集兼 | 花田あや          | 名古屋市昭和區幸樂町二ノ二九 | 名古屋市千種區千種町馬走二八 |
| 発行人 | 花田あや          | 名古屋市千種區千種町馬走二八 | 名古屋市千種區千種町馬走二八 |
| 印刷人 | 本 伍 郎         | 名古屋市千種區千種町馬走二八 | 名古屋市千種區千種町馬走二八 |
| 会   | 花田正夫          | 名古屋市昭和局幸樂町二ノ二九 | 名古屋市昭和局幸樂町二ノ二九 |
| 印刷所 | 千草印刷所         | 名古屋市昭和局幸樂町二ノ二九 | 名古屋市昭和局幸樂町二ノ二九 |
| 会   | 花田正夫          | 名古屋市昭和局幸樂町二ノ二九 | 名古屋市昭和局幸樂町二ノ二九 |

○市中清洋町、山下先生宅  
毎月六日午前午後、廿八日午前午後、名古  
屋市中村区岩塚町松葉寺  
○花田正夫法話會  
毎月第一日曜午後、名古屋市中区門前町西

発行所 慈光社  
長替口座番號 名古屋一〇四七〇番